

Los Libros

“UNA OPOSICIÓN FUNDAMENTAL EN EL PENSAMIENTO MODERNO.—
CAUSALIDAD Y EVOLUCIÓN”, de *Pedro León Loyola*

Es el discurso de incorporación del autor en calidad de miembro académico a la Facultad de Filosofía de la Universidad de Chile. Viene precedido del discurso de presentación leído por el distinguido catedrático señor Roberto Munizaga Aguirre, que constituye una pieza acabada en su género, y con merecidos elogios para el señor Loyola. El señor Loyola ha sido un insigne profesor de Filosofía del Instituto Pedagógico y a la fecha es ilustre presidente de la Sociedad Chilena de Filosofía.

El volumen ha sido pulcramente editado por la Editorial Jurídica de Chile.

El señor Loyola inicia su trabajo con recuerdos y agradecimientos a su madre, a sus maestros y amigos en forma sencilla, ondulante y tierna. Son unas primeras líneas muy simpáticas de auténtico sentimentalismo.

Estudia luego haciendo uso de abundante y amplia información el principio de causalidad y el determinismo en todas sus formas con las referencias necesarias a los impactos de la contingencia. Con este motivo se ocupa el señor Loyola de la teoría del campo y del impulso.

Muy interesante es, tanto en el texto como en las notas, su disertación sobre el origen de la vida.

Pasa en seguida el señor Loyola con igual completa información a ocuparse del principio de evolución en general y de la que denomina, siguiendo a algunos sabios contemporáneos, *evolución emergente*. Con lo que deja planteado el problema que es el nudo de su tesis: la oposición de la causalidad y la evolución. Pero no se trata de una oposición que pudiera resultar de un mal planteamiento de esos principios y que encontraría remedio en una mejor formulación de ellos. Nada de eso. La oposición en cuestión es, sin que el señor Loyola emplee este término, de naturaleza ontológica. La evolución rebasa al principio de causalidad tomado en sentido estricto. El efecto no puede ofrecernos más de lo que había en la causa y lo propio de la evolución en que no pocas veces, y en órdenes de fenómenos que se hallan muy bien estudiados y clasificados, nos ofrezca cosas nuevas. A dar cuenta de estos hechos maravillosos tiende lo que acabamos de mencionar, la llamada evolución emergente, expresión equivalente, pero con menos energía, a las que Wundt y Lester F. Ward han llamado síntesis creadoras de la naturaleza. Francisco Romero las denomina nuevas estructuras de la naturaleza y se manifiestan en la serie de cuerpos materiales, vida, alma, espíritu, sucesivas manifestaciones de los nuevos aspectos que nos va ofreciendo el ser. De acuerdo con esta manera de entender el universo hemos dicho en alguna parte que el espíritu se encuentra en potencia en el ser.

El interesantísimo estudio del señor Loyola tiene de ontología, de cosmogonía y de filosofía de las ciencias. Está escrito en estilo claro, sencillo y flúido, que recuerda los de maestros como Taine y Hoffding. Entregarse a su lectura es para encontrar agrado y provecho.—E. M.

